

Les savants croient trouver l'origine des *Bénéfices* dans le 7e canon du concile d'Agde, 506.

En 513, le pape Symmaque donne le *Pallium* à saint Césaire d'Arles, qu'il établit son vicaire dans les Gaules. C'est le 1er évêque d'Occident qu'on sache avoir porté le Pallium.

Le 7e canon du concile de Vaison en 529, ordonne, pour confondre les blasphèmes des hérétiques, d'ajouter au *Gloria Patri*... *sicut erat*... selon la coutume reçue par le Saint-Siège et par l'Orient.

Vers le milieu du 6e siècle, on commence à se servir en France, pour compter les années, des *Indictions* ou période de 15 années. Cette méthode avait été employée en Orient dès le temps de Constantin.

Saint Césaire, dans son testament, nomme son successeur *archevêque*. C'est la première fois qu'on trouve dans un acte authentique cette qualité donnée à un métropolitain.

Au 6e siècle, les *écoles ecclésiastiques* s'organisent dans les monastères, dans les villes épiscopales et dans d'autres localités importantes.

Le *Regnum Culi* est introduit dans l'Eglise en action de grâces de la cessation de la peste qui ravageait Rome, quand saint Grégoire monta sur le Saint-Siège. Nous avons signalé les travaux liturgiques de ce grand pape. Il avait établi à Rome une école de musique sacrée, et il aimait à venir en présider les exercices.

LITTÉRATURE CHRÉTIENNE

Boèce, né vers 455, ministre de Théodoric dont il fut ensuite la victime, mourut en 525 au milieu des tortures. Il a composé de remarquables ouvrages. *Le livre des deux natures et d'une seule personne en Jésus-Christ*, plusieurs traités de théologie et de philosophie, et les 5 livres de la *Consolation de la philosophie* qu'il composa dans sa prison. Ce dernier ouvrage mêlé de vers et de prose, est le chef-d'œuvre de Boèce.

Elpis, sa femme, cultivait elle aussi les lettres et la piété. On lui attribue les *hymnes* de la fête de S. Pierre et de S. Paul.

Le nom de Boèce rappelle celui de Cassiodore, qui fut aussi ministre de Théodoric. Retiré dans un monastère, durant les 30 dernières années de sa vie, il composa de nombreux ouvrages, entre autres, sous le nom de *Variorum*, un recueil des lettres et des édités des rois Goths et de ses propres